

Eso sí, la cabina telefónica instalada en Cachiyuyo no es la misma que instalaron en 1990.

MATEO POMMIEZ

Fue en 1989 cuando el reconocido comercial de CTC, antecesora de Movistar, se lanzó y mostraba la nueva adquisición de Cachiyuyo, una cabina telefónica. Si bien la que aparece en el comercial no estaba operativa, al poco tiempo se instaló una que sí cambió la vida de los habitantes del, en ese entonces, "Pueblo de los 220 amigos".

El teléfono público de Cachiyuyo, que aún funciona al insertar monedas de 100 pesos antiguas, será el único que se mantendrá operativo en el país, esto tras el anuncio de Movistar de retirar todos estos dispositivos en Chile. Sólo dos cabinas se mantendrán, la famosa de Cachiyuyo, y otra que fue instalada a modo de recuerdo patrimonial en el edificio corporativo de Movistar, pero que no podrá ser utilizada.

Luisa Villalobos, presidenta de una comunidad diaguita de la localidad de Cachiyuyo recuerda con claridad el momento en que se instaló la cabina y cómo lo recibió el pueblo: "Mi mamá, Ana Rojas, fue parte de ese comercial. La primera cabina la instalaron sólo para el comercial, posterior a eso la sacaron y pusieron la que está ahora en la posición actual".

"La llegada del teléfono fue espectacular, nos cambió la vida a todos. Llegaron turistas, nos hicimos conocidos. Nos dio la oportunidad de estar comunicados con quienes queríamos y a la vez de poder mostrar lo que tenemos para ofrecer, que es mucho", dijo Luisa.

Juanita Álvarez, tesorera de la Junta de Vecinos de la localidad, valoró la decisión de mantener la cabina: "Nos cambió la vida. Son lindos los recuerdos de cuando sonaba y entre los vecinos corríamos para buscar a la vecina que llamaban. Valoramos y agradecemos a Movistar por permitirnos conservar un símbolo que es tan nuestro. Si bien se cerró la etapa de los teléfonos públicos, para nosotros siempre fue más que eso. Lo que sí me gustaría es recuperar el teléfono original, el que tenemos hoy no es el que estuvo en un inicio porque hubo cambios en la empresa. Nos serviría como reliquia".

Además, la llegada de la nueva tecnología y los celulares creó un antes y un después en la vida del teléfono público. Así lo cuenta Gisselle Guerrero,



CEDIDA

Movistar anunció la desconexión de todos los teléfonos públicos, excepto el de esta localidad

Vecinos de Cachiyuyo cuentan la historia de la única cabina telefónica que quedará en el país

Un legendario comercial de telefonía de 1989 puso en el mapa a esta localidad de la Provincia de Huasco. "Este teléfono nos cambió la vida a todos", dice una vecina.

quien creció en la localidad: "Fue un cambio drástico. Antes la gente realmente llamaba, ahora es más para la foto y el turismo. Aunque la señal de celular siempre fue muy intermitente en la zona, el teléfono público era más claro y rápido a veces".

El mismo alcalde de Vallenar, municipio al que pertenece la localidad de Cachiyuyo, está de acuerdo con ello: "Ese teléfono tiene mejor señal que hasta los mismos celulares. Este tipo de teléfono sigue siendo muy útil para nosotros y estamos orgullosos de po-

der mantenerlo".

El plan de Movistar

El apagado de la telefonía pública es parte del plan de renovación tecnológica de Movistar Chile, que busca apagar las centrales de cobre y retirar este material de las calles, el que sustenta la conectividad de las cabinas en desuso. Se retiraron más de siete mil toneladas de este material que será reutilizado. Buscan potenciar el 4G y 5G, y reemplazar el cobre por la fibra óptica, "tecnología mucho mejor en términos de experiencia y también más

sustentable, en términos de consumo de energía, espacio y contaminación visual", explicaron desde Movistar.

Andrés Espinoza, gerente de Operaciones de Movistar Chile, contó la razón para dejar esta única cabina operativa en Cachiyuyo: "En Movistar no descubrimos el legado cultural e histórico de ese teléfono. Cachiyuyo se volvió un ícono de la telefonía pública gracias al comercial de la antigua Compañía de Teléfonos de Chile en 1989, que tuvo una gran popularidad en esos años".

"Nuestros equipos destinados al plan de retiro de cabinas realizaron grandes esfuerzos técnicos para adaptar el funcionamiento de esta cabina y lograr que permanezca disponible a modo de recuerdo", enfatizó Andrés.